

La Voz de Guipúzcoa

Sábado 25 de Abril de 1925

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XL.-Número 15,723

Portugal mantiene su República, porque el Poder es digno del pueblo, y está siempre con él

Cada vez que en Portugal surge un pronunciamiento, la pluma y el lápiz de satíricos romos y humoristas insípidos hacen idénticos comentarios chabacano. Quieren significar que la República se tambalea. Pero hace quince años que don Manuel de Braganza emigró, de manera nada epopeyática, y los mismos tres lustros hace que el epicúreo y prudentísimo monarca aguarda en vano que los "talibanes" de Paiva Couceiro pongan en su testa ligera la perdida corona, después de pasarse por el guitarrón.

Es innegable que la nación hermana ha pasado el molestísimo sarampión militarista, que es inherente a la mayoría de las democracias jóvenes, aunque no es menos cierto que lo que parecía endemia indesarragible se va a quedar en epidemia susceptible de curación radical. Todas estas sublevaciones surgen en Portugal del pecado original con que nació la República, bajo la advocación de la mageza de Machado dos Santos, el marino de invencible fama. Aquella boga casi idolatría hizo crecer el caudillismo, afianzado luego por el afortunado golpe de Sidonio Pais, buen estratega y gobernante pésimo, que pagó con su vida su ambiciosa proeza.

Si tras de la República portuguesa no hubiese existido una conciencia colectiva, siempre avivada contra las tentativas monárquicas, habrían tardado poco en abandonar su ostracismo don Manuel o don Miguel, o en ocupar el trono vacío un sustituto suyo, harto fácil de hallar entre la caterva de reyes tropoados y destrozados que pueblan los "caberets" de Montmartre. Pero el pueblo mantiene y sostiene la República, y si alguna vez pudo parecerlo contrario, fué porque las manos que dirigían el Poder eran tan débiles que se soltaban al menor rumor de espuelas levantiscas.

Por eso, ahora, la intención de Sinel de Cordes y Filomeno Cámara ha sido sofrenada en poco más de veinticuatro horas, con la energía suficiente para poder pensar que no se repetirá así como así. No porque esta vez fueren más los leales que los insurgentes. Entre los oficiales portugueses, como en toda la oficialidad de los países que han soportado secularmente una dinastía, hay un crecido porcentaje de monárquicos. La suerte de la revolución la han decidido dos actitudes, distintas pero isócronas. Desde lejos, separados por filas de bayonetas y carros de artillería, el jefe de Estado y el pueblo pensaban igual y procedían análogamente.

Así que Teixeira Gomes supo que los sublevados querían apoderarse de su persona, fué hacia ellos, acompañado de un sumiso cortejo híbrido, y les dió cara hasta que les vió rendirse y dispersarse. Y el mismo tiempo que el primer magistrado del pueblo iba a la vanguardia de las tronas republicanas, marchaba a retaguardia de éstas una muchedumbre compacta de hombres civiles—incluyendo diputados y hombres de posición bolgada—que se obstinaban en combatir contra los vulneradores de su soberanía.

Y esa unánime vibración del Poder y del pueblo, es lo que ha salvado, probablemente para siempre, a la República portuguesa, de las ciezas embestidas de los monárquicos.

En toda la Historia no puede señalarse un caso semejante en la caída de una Monarquía. Manuel de Braganza huyó por una puerta excusada el día en que la nación le exigió cuenta de los "adeantamientos" que gozara su padre, y ni aún tuvo a su lado, en su cuita, los fúsiles de su guardia palaciega. Isabel II, la reina de los tristes destinos, se lamentó al traspasar la frontera, de una soledad en que nunca pudo creer. La Rusa sería interminable. Para que un pueblo defienda un régimen con la romántica adhesión que Portugal ha defendido el suyo, a través de quince años de azorosas contiendas, es preciso que sepa que en lo sumo del Estado hay unos hombres, que gobernan por delegación suya. Y que vea, llegada la ocasión, que no desertan su preciada y sagrada responsabilidad.

Los dominadores del aire

Un "record" batido

París, 24.

En Saint-Rémy-en-Provence, el teniente Thoret, especialista en vuelos sin motor, ha mejorado su record, con pasajero, elevándose de dos horas y veintisiete minutos a tres horas y tres minutos.

Las luchas políticas en Francia

Los comunistas asesinan a tres fascistas republicanos — al salir de un mitin —

Y al poco rato resultan varios heridos en una nueva colisión

(POR TELÉFONO)

París 21.—Añoché, á las once y cuarto, se desarrolló un sangriento suceso en la calle de Camponet, esquina á la de Danremont.

En la mencionada calle se celebraba un mitin de propaganda electoral municipal de la Liga republicana nacional, acto que presidía el diputado M. Pierre Taftinger, director del diario "L'Eclair" y propulsor de una especie de partido fascista republicano.

A este sitio se dirigieron al terminar un mitin celebrado en el Circo de París—en el que había hablado M. Millerand—los concurrentes al acto; pero se encontraron con que no podían entrar, por estar lleno el local. Entonces, en número de unos cuatrocientos, se situaron á la puerta, y unos cuarenta pertenecientes á la Juventud patriótica se dedicaron á recorrer los alrededores, pues existía el temor de que monsieur Taftinger fuese víctima de una agresión de sus adversarios políticos extremistas.

Al llegar á la esquina de la calle de Danremont, y en el momento en que pasaba un tranvía, los componentes del grupo fueron tiroteados de improviso por varios individuos ocultos en la sombra.

Los agentes de Policía acudieron inmediatamente al sitio de la agresión, y mientras unos se dedicaban á socorrer á los que se encontraban caídos, otros se dedicaban á buscar á los agresores, de los que detuvieron en seguida á dos, que se habían escorriido detrás de un tránsito parado.

Los agentes de Policía acudieron inmediatamente al sitio de la agresión, y mientras unos se dedicaban á socorrer á los que se encontraban caídos, otros se dedicaban á buscar á los agresores, de los que detuvieron en seguida á dos, que se habían escorriido detrás de un tránsito parado.

LOS AGRESORES, CONFESOS

De las declaraciones de los policías y de varios testigos presenciales, se deduce claramente que los agredidos fueron "cazados" matricialmente por los que les esperaban ocultos en la sombra, siendo de advertir que en ningún momento intentaron los agresores acercarse al local en que se celebraba el acto. Es decir, que estaban emboscados, esperando la salida de los concurrentes para disparar sobre ellos.

RESULTADO DE UNOS REGISTROS

Los dos individuos detenidos, á los que les fueron ocupados sendos revólveres con los cargadores agotados, declararon llamarse Juan Pedro Clérco y José Bernadón, y no negaron el haber disparado contra los jóvenes republicanos, si bien añadieron que lo habían hecho por creer que los iban á agredir.

Practicado un registro en sus domicilios, fueron encontrados folletos comunistas, rompecabezas y un plano de París, en el que están señalados todos los puestos de Policia y Comisarías.

La Policía ha practicado otros registros en los domicilios sociales de las organizaciones comunistas de París y en los de los individuos más significativos del partido. En una de estas casas, la de la célebre agitadora Susana Girault, se encontraron documentos que prueban las relaciones del partido comunista francés con Moscú y el destino de ciertos fondos enviados desde Rusia.

En el lugar en que se cometió la agresión fueron recogidas más de veinte cápsulas vacías, y en las paredes se observan las huellas de muchas balas.

Los jóvenes republicanos que resultaron muertos se llamaban Edgardo Pruiet, Fernando Tillet y Edmundo Marchal.

OTRA PELEA Y VARIOS HERIDOS

Media hora después de ocurrir el sangriento suceso que queda relatado, una treintena de jóvenes republicanos, pertenecientes á la Juventud patriótica, que acompañaban al diputado M. Taftinger á la estación del Metropolitano, fueron tiroteados por dos individuos que estaban escondidos. Dos de los jóvenes republicanos resultaron heridos, y los restantes se lanzaron en persecución de los agresores, pero tuvieron bien pronto que desistir de ello, pues de repente se vieron amenazados, por medio centenar de individuos, que surgieron profiriendo gritos de amenaza.

Los "jóvenes patriotas" se vieron obligados á refugiarse en los subterráneos del Metro, y hasta allí fueron perseguidos por los comunistas, con los que sostuvieron una pelea á palos y puñetazos, hasta que pudieron meterse en uno de los trenes que pasaban.

Vergara

LA VOZ DE GUIPUZCOA se vende en Vergara: Plaza San Martín de Aguirre; kiosco de don Miguel Oyanguren

Ellos hablan y proponen...

Al señor Bonilla San Martín no le interesa lo que piense la opinión

Es presidencialista y cree que debe continuar Primo de Rivera

(POR TELÉFONO)

Madrid, 25.

"La Epoca", en su número de añoché, publica la opinión del catedrático don Adolfo Bonilla San Martín, sobre el presente y el porvenir político de España.

Conocidas las ideas que sustenta el señor Bonilla San Martín, a nadie han de extrañar sus manifestaciones.

No creo necesario—ha dicho—la reforma de la Constitución. Antes, es preciso reorganizar debidamente el Ejército, la Marina y otros organismos no imprescindibles del Estado, que reclaman una urgente definitiva solución.

Soy partidario—ha dicho también—del voto proporcional, pues entiendo que el sufragio universal es un absurdo y un mito.

El Parlamento es un organismo pernicioso y sólo sirve para que la opinión se desahogue dentro de él.

Para que el Parlamento sea eficaz, es preciso que los Gobiernos gocen de gran independencia con respecto a tal institución, pues mientras no ocurra esto, los Gobiernos seguirán dependiendo de las fluctuaciones de la opinión, caprichosas las más de las veces.

Soy partidario del sistema presidencialista, no al uso de Norteamérica, sino en forma que convenga á España.

Con respecto a los Estatutos provinciales y municipales ha dicho el señor Bonilla que hay en ellos muchas cosas excelentes, pero que, en cambio, otras, como la creación y aumento de impuestos resultan perfectas extralimitaciones, ya que en ellas deben decidir las Cortes.

Con respecto al titulado "viejo régimen" y sus partidos, ha manifestado que éstos, en bien de la nación, deben morir irremediablemente porque, en realidad no representan a ningún sector de la opinión pública. No habla en ellos una orientación que los distinga esencialmente unos de otros.

Reconoce que, dentro de aquellos partidos, había elementos de valía, aunque el país no llegase a sospecharlo y, mucho menos, a tocar su acción benéfica debido a la inexistencia de un programa político.

El Directorio—ha dicho—debe durar poco y al Poder debe venir un grupo de hombres civiles presidido por el marqués de Estella para dar lugar a que, surjan los hombres nuevos y capacitados que, en definitiva habrán de hacerse cargo de las riendas del Poder.

Con respecto al problema de la reforma de la Administración de Justicia, el señor Bonilla ha manifestado que este asunto es muy complejo y que toda reforma que se intente debe basarse en el ingreso en la carrera y en el establecimiento de una ley de responsabilidad judicial.

TELEFONOS DE "LA VOZ"

Dirección y Redacción 9-89

Administración y Talleres 0-24

Los comisionados vascos

aguardan en Madrid

la llegada de Estella y la de Echevarrieta

(Por teléfono)

Madrid, 25.

HABLANDO CON EL SEÑOR LAFITTE Ayer interrogamos al presidente de la Diputación de Guipúzcoa, señor Lafitte, sobre el curso de las negociaciones, y nos respondió con su patriarcal amabilidad:

Soy enemigo de hacer declaraciones, porque creo que con la mejor voluntad se puede cometer una indiscreción. Como ustedes saben, la actitud de la Diputación de Guipúzcoa es bien clara en el asunto de la renovación de los cuatro del Concierto económico, asunto que nos ha llevado á Madrid a negociar con el Directorio. Invitados por nuestra hermana, la Diputación de Vizcaya, interesada por circunstancias especiales, de todos conocidas, á adelantar la fecha de la renovación del Concierto, hemos venido á Madrid haciendo nuestros los deseos de la Corporación vizcaina. Otro tanto ha hecho Alava. Y se obra así, porque es un Concierto económico del Estado con el País Vasco, y por ser nuestro lema indiscutible: la eterna y estrecha solidaridad de la vieja Irurak-Bak.

ESPERANDO EL REGRESO

Los representantes de las Diputaciones vascas conviñeron con el marqués de Estella en dar el mayor impulso posible á las negociaciones establecidas, y paralizadas de momento, en cuanto regrese de su viaje á Andalucía, regreso que se ha retrasado unos días porque al marqués de Estella le retienen en aquella región deberes de gobierno. Así, pues, hasta el miércoles las negociaciones no se reanudarán.

LOS TRANSPORTES MECÁNICOS

Hoy, sábado, los presidentes volverán al despacho del director general de Comunicaciones, coronel Tafur, para que, de conformidad con lo que les prometió, les conteste acerca del asunto de los transportes mecánicos por carretera.

ACERCA DE UN ARTÍCULO

Interrogamos anche al señor Urien sobre el artículo publicado por "El Liberal" de Madrid abogando por la autonomía administrativa y haciendo consideraciones sobre el Concierto económico de las Vascongadas, y el señor Urien nos dijo:

—A nosotros nada nos importa que á las restantes provincias de España, de acuerdo con el nuevo Estatuto, se les estructure de conformidad con un régimen análogo al que disfruta el País Vasco. Pero en lo que al aforo se refiere, es preciso, claro está, que la estructuración se inspire en principios de equidad, que es lo que nosotros pretendemos.

UN DATO

Otro representante vasco, que se hallaba atento á la conversación, nos dijo:

—El tráfico del ferrocarril de Triago es buena prueba de lo que ha disminuido la producción en Vizcaya, en comparación con el desarrollo alcanzado durante la guerra.

LA VUELTA DE ECHEVARRIETA

Según nuestras noticias, es muy probable, casi seguro, que don Horacio Echevarrieta, que tan acertada como desinteresadamente ayuda a los comisionados vascos, se encuentre en Madrid antes de que el presidente del Directorio regrese.

La huelga de Azpeitia

El delegado gubernativo insinúa su pronta solución

(POR TELÉFONO)

Azpeitia, 24, 11 n.

La huelga de los obreros del ramo de la madera transcurre en medio de la mayor tranquilidad, sin que se hayan registrado ni ayer ni hoy coacciones ni incidentes de ninguna especie. La población presenta el aspecto normal, pues las fuerzas de la Guardia civil y Miqueletes continúan sin hacer acto de presencia en las calles. Los huelguistas pasan en pequeños grupos o pasan el día reunidos en el local del Sindicato.

Los representantes de la clase patronal que el martes marcharon a San Sebastián no han regresado todavía a esta villa. Parece ser que en este tiempo han celebrado varias conferencias con el gobernador militar, general Gardoqui, con motivo de un episodio ocurrido a uno de ellos en el Gobierno civil, episodio que pudiera tener desagradables consecuencias. Se nos ha dicho también que los patronos apelarían y han mantenido algunas conversaciones con los elementos directivos de la Federación

Patronal de Guipúzcoa, y que su objeto es el de ser readmitidos en dicha Asociación, de la que fueron expulsados hace algún tiempo a causa de sus repetidas infracciones de la ley de la jornada de ocho horas.

A primera hora de esta noche hemos hablado con el delegado gubernativo del distrito, capitán De la Gándara, convertido actualmente en comandante militar de Azpeitia y encargado por el general Gardoqui de mantener el orden y de castigar a los que se saigan de la ley. El señor De la Gándara nos ha dicho que no tenía nada nuevo qué decir. Pero agregó que quizás mañana pueda darnos alguna buena noticia en relación con el conflicto planteado.

Por nuestra parte, debemos declarar que, por el momento, y a juzgar por lo que aquí observamos, no vamos próximamente la solución de la huelga. Si se llega á esto, señá, a nuestro entender, porque la fórmula de arreglo se haya gestado en San Sebastián, en alguna de las conferencias que los patronos han celebrado estos días.—Argos.